

JORNADAS DEFENDIENDO EL TERRITORIO NORTE-SUR

¿Cómo desafiamos el modelo político
y económico desde nuestras acciones y saberes?



27-28
de junio de 2024

La Base Ateneu
Cooperativa
C/Hortes 10, Barcelona

Organiza



Co-organizan

INSTITUT DE LES
DESIGUALTATS



Colabora



Taula Catalana pels
Drets Humans i la Pau
a l'Amèrica Central

Con el soporte



Agència Catalana
de Cooperació
al Desenvolupament



Generalitat
de Catalunya

¿Cómo desafiamos el modelo económico desde nuestras acciones y saberes?

Defender el territorio frente a un modelo que pone al centro la extracción de recursos y el lucro, es una forma de enraizarnos y priorizar la vida, de retornar el valor a la memoria, a los elementos naturales, a formas de construir vida que ponen al centro lo común. Es una forma, al fin y cabo, de cuidar la vida.

El territorio es definido por algunos pueblos centroamericanos como el lugar en donde termina mi mirada, allá hasta donde mis ojos pueden ver. El territorio está lleno de contenido, de formas de relacionarnos que han cuidado la vida por generaciones, de dinámicas productivas, naturales, sociales y de cuidados. Cuando los intereses económicos ponen en disputa el espacio en que desarrolla la vida por la extracción intensiva de elementos naturales, toda la vida tejida entra en riesgo, generando lo que con los años hemos ido nombrando como conflictos eco-territoriales.

Centroamérica es, por excelencia, un lugar geoestratégico en términos de extractivismo, motivo por el cual esta disputa se traduce en múltiples violencias: desplazamiento, asesinatos, criminalización, exilio, expolio, etc. Sin embargo, de manera proporcional, la articulación de resistencias, las propuestas para construir y defender la vida, la creatividad y la fuerza son parte de la riqueza del territorio.

Este mismo modelo económico y político extractivista que amenaza a Centroamérica también impacta a regiones como Catalunya y el País Valencià. En estas áreas, históricamente también se han articulado resistencias para defender el territorio frente a los intereses empresariales que implementan la misma lógica lucrativa y de despojo, aunque con distintas garantías. La lucha en estas regiones refleja la misma tensión entre el desarrollo basado en la explotación y la necesidad de preservar y valorar lo común y lo natural.

Tejer un puente de aprendizaje en los procesos de defensa del territorio nos permite ampliar horizontes, entrelazar luchas y desarrollar estrategias y visiones conjuntas para los tiempos que estamos viviendo. Estas jornadas nos invitan a relacionarnos con el territorio desde nuestros propios lenguajes y ópticas, diferenciando tres aspectos en los que podemos ampliar y profundizar alianzas, entendimientos y acciones: territorio agua, territorio tierra y territorio casa.

Jueves 27 de junio

16:00 h - Inscripciones

16:15 h - Bienvenida e inauguración a las jornadas con invocación y agradecimiento al día

- Marta Reina Coy Choc - Movimiento de Defensa del Agua Qana' Ch'och'
- Diego Arévalo - Farmamundi

17:15 - 19:00 h Mesa 1: Territorio Agua

Conoceremos el impacto del extractivismo de la agroindustria en Guatemala y la crisis hídrica que enfrenta Catalunya.

Discutiremos cómo el modelo de gestión del agua en cada territorio afecta la vida y la salud de las personas y las comunidades.

- Katia Orantes, Protection International Mesoamérica, Guatemala
- Marta Reina Coy Choc, Movimiento de Defensa del Agua Qana' Ch'och', Guatemala
- Anna Rius, Institut de les Desigualtats - Enginyeria sense Fronteres, Catalunya
- Edurne Bagué, Aigua és Vida, Catalunya
- Fang Fang Chen, ISGlobal-Barcelona, Catalunya

Viernes 28 de junio

10:00 h - Inscripciones

10:30 - 11:00 h - Invocación y agradecimiento del día.

- Marta Reina Coy - Movimiento de Defensa del Agua Qana' Ch'och'
- Diego Arévalo - Farmamundi

11:00 - 13:30 h Mesa 2: Territorio Tierra: Megaproyectos y extractivas

Profundizaremos los conocimientos en relación a cómo se defiende el territorio frente a las empresas extractivas y megaproyectos de energías renovables en Honduras, Catalunya y País Valencià.

- Denia Castillo, Red de Abogadas Defensoras de Derechos Humanos (RADDH), Honduras
- Gisela Rodas, Resistencia Reitoca, Honduras
- Carmen Barreda, Associació Nostra Terra, País Valencià
- Jaume Grau López, Ecologistes en Acció, Catalunya

14:00 - 16:00 h Comida

16:00 - 17:30 h Mesa 3: Territorio Casa

Ampliaremos el concepto de casa, hogar, y patria como territorio y comunidad. Como proceso de sostener la vida en común. Los procesos de expolio, exilio, destierro, la falta de garantías habitacionales, de cuidados y sobrevivencia, atraviesan el territorio casa, como un lugar donde se articula el cuidado de la vida.

- Edipcia Dubón, Puentes para el Desarrollo, Contrapoder, Consejo Consultivo del Estado de la Región, Diálogo de Mujeres por la Democracia, Nicaragua
- Lizbeth Rodríguez Terrero, Sindicat de habitatge del Poble Sec, Catalunya
- Amaranta Portillo Peña, Asociación Movimiento de Mujeres Mélida Anaya Montes, El Salvador
- Paula Santos, Mujeres Migrantes Diversas, Honduras
- Machú Ara, Colectivo de Mujeres de Matagalpa, Grup Suport Con Vos, Nicaragua-Catalunya

17:30 - 18:00 h Descanso

18:00 - 19:00 h Cierre con teatro espontáneo La Foguera